

# CRÓNICA DEL CLAUSTRO

---

DERECHO  
PUCP

REVISTA  
DE LA FACULTAD  
DE DERECHO



Como es costumbre, el 2009-1 fue un ciclo muy rico en actividades académicas y extracurriculares. En este caso, resultó particularmente relevante que se enmarcaran dentro del inicio de las celebraciones por los noventa años de nuestra Facultad.

#### ACTIVIDADES DE LA FACULTAD DE DERECHO

Se lanzó la página web especial por los noventa años de la Facultad: <http://derecho90.pucp.edu.pe/>.

- Se llevaron a cabo las Jornadas Internacionales de Derecho Penal (primero y 3 de abril).
- Se organizó el Seminario Internacional de Derecho Laboral «Retos del Derecho de trabajo contemporáneo» (27, 28 y 29 de abril).
- Se iniciaron las celebraciones por el aniversario de la Facultad con un cóctel conmemorativo (29 de abril).
- Se desarrolló el evento «Ceriajus: 5 años después» (7 de mayo).
- Se realizó la Jornada Responsabilidad Profesional del Abogado y Derechos Humanos en la Universidad Nacional San Cristóbal de Huamanga, Ayacucho (12 de junio).
- Se llevó a cabo el Ciclo de Charlas sobre Negociaciones Comerciales Internacionales e Integración (martes y jueves del mes de junio).
- Se realizó el seminario «El rol de la ética en la función jurisdiccional» (9 y 10 de julio).

#### ACTIVIDADES ACADÉMICAS Y COLOQUIOS REALIZADOS POR EL DEPARTAMENTO ACADÉMICO DE DERECHO

- Coloquio «Defensa de la competencia y libre circulación de mercados», a cargo del profesor Juan Francisco Rojas (3 de abril).
- Coloquio «Debilidades y fortalezas a de la Carrera Judicial», a cargo del profesor Alfredo Villavicencio (4 de mayo).
- Coloquio «Análisis de la Sentencia de Alberto Fujimori», a cargo de los profesores Yván Montoya Vivanco y José Burneo Labrín (6 de mayo).

- Coloquio «Aspectos Patrimoniales de los Derechos de las Personas», a cargo del profesor Juan Espinoza Espinoza (22 de mayo).
- Conferencia «Buen Gobierno, ¿un deber de la administración o un derecho ciudadano?», a cargo del doctor Henk Addink, profesor del Departamento de Derecho de la Universidad de Utrecht, Países Bajos (17 de junio).
- Coloquio «Situación del VRAE», a cargo de los profesores Marisella Silva Chau y Juan Hernández Pastor (6 de julio).
- Coloquio «Reflexiones sobre bioética: la década olvidada», a cargo del doctor Ricardo Rabinovich, profesor de Historia del Derecho y Derecho Civil de la Universidad de Buenos Aires, Argentina (16 de julio).
- Coloquio «El autogobierno de las naciones indígenas en Estados Unidos», a cargo del doctor Richard B. Collins, profesor de la Facultad de Derecho y Director del Byron White Center de Derecho Constitucional, Universidad de Colorado, Estados Unidos de América (30 de julio).

#### PUBLICACIONES DEL DEPARTAMENTO ACADÉMICO DE DERECHO

Estas publicaciones pueden ser descargadas gratuitamente desde la página web del Departamento Académico de Derecho:

- *Jurisdicción universal y Ex Jefes de Estado. El Caso Pinochet*, por José Burneo Labrín. Cuaderno de Trabajo N° 10.
- *Buen gobierno: ¿un deber de la administración o un derecho ciudadano?*, por G. Henk Addink, profesor de la Universidad de Utrecht.

#### ACTIVIDADES REALIZADAS POR PROSODE DE AGOSTO DE 2008 A JULIO DE 2009

Durante este período, se contó con la participación de 121 estudiantes matriculados en el curso y 50 estudiantes colaboradores (voluntarios), que posibilitaron la realización de las siguientes actividades:

##### Asesoría legal

- Se efectuaron 5968 atenciones en los 5 consultorios jurídicos; de estos, 1519 son casos nuevos. Asimismo, a julio de 2009, existían 277 procesos en trámite y se logró ingresar 118 demandas, las cuales permitieron a ciudadanos beneficiarios ejercer sus derechos.

### Difusión legal

- Se contó con tres emisoras radiales desde las que se emitieron programas de Derecho: R-700, Radio Milenia y Radio Canto Grande. Hasta el mes de julio de 2009, se realizaron 55 programas radiales.
- La conducción de los programas estuvo a cargo de profesores, jefes de práctica y veintinueve alumnos del curso. Se contó, además, con la asesoría y colaboración del profesor Adrián Meléndez, de la Facultad de Ciencias y Artes de la Comunicación.
- Se publicaron cuatro números del boletín *Construyendo Justicia*, gracias al financiamiento de la Dirección Académica de Responsabilidad Social.

### Educación legal

- El equipo de alumnos del área de Educación Legal realizó dieciocho talleres en los centros educativos Fe y Alegría N° 01, Hanni Rolfes, Fe y Alegría N° 04 y Juan Pablo II. A partir de estos esfuerzos, 1112 estudiantes y padres de familia resultaron beneficiados.
- El equipo de colaboradores y los jefes de práctica del área de Educación Legal llevaron a cabo seis sesiones de capacitación en el Colegio Fe y Alegría N° 4 y en la Asociación para la Niñez y su Ambiente (ANIA); 76 niños y padres de familia resultaron beneficiados.
- Hasta el mes de julio de 2009, el Área de Educación Legal ha beneficiado a un total de 1188 personas.

### Derecho Penal - Penitenciario

- En el marco del 90 Aniversario de la Facultad de Derecho, y gracias a un convenio institucional celebrado con el Instituto Nacional de Penitenciaria (INPE), se implementó esta nueva área con la finalidad de brindar asesoría legal en las cárceles.
- El área contó con la participación de cinco estudiantes matriculados y se instaló en el Penal de San Pedro, en San Juan de Lurigancho.
- Se realizó seguimiento a 33 casos.
- Se realizó una charla sobre libertad sexual versus indemnidad sexual para los internos adultos mayores del penal de San Juan de Lurigancho, la cual estuvo orientada a esclarecer las dudas que surgen en ellos sobre la negativa de la ley a establecer beneficios penitenciarios respecto de estos delitos.

### Actividades extracurriculares

- Se elaboró y ejecutó el Proyecto de Asesoría Legal en Pisco, en virtud de un convenio celebrado entre la PUCP y la Federación de la Cruz Roja, a través del doctor Rubén Quispe Cueva, segundo profesor del curso, y bajo la coordinación del profesor Antonio Peña Jumpa. Mediante el proyecto, se atendieron casos de saneamiento de propiedad y se brindó capacitación legal a familias damnificadas por el terremoto de agosto de 2007 en zona rural de Pisco.
- Se llevó a cabo el conversatorio «La pena privativa de libertad en la sociedad actual. Análisis desde la realidad penitenciaria», que contó con la participación de especialistas en la materia, como Iván Meini, profesor del Departamento de Derecho de la PUCP; Luis Francia, de la Defensoría del Pueblo; Wilfredo Pedraza, ex presidente del INPE; y el profesor Carlos Montoya, profesor del Departamento de Derecho y fundador de PROSODE.
- En el marco de su décimo octavo aniversario, se inauguró la nueva oficina de PROSODE, con la participación de autoridades de la Facultad de Derecho, como el decano Walter Albán Peralta; la jefa del Departamento Académico de Derecho, Elvira Méndez Chang; el profesor fundador de PROSODE, Carlos Montoya; el profesor coordinador de PROSODE, Iván Ortiz Sánchez; así como profesores, alumnos y colaboradores.
- En noviembre de 2008, el profesor coordinador de PROSODE participó, como representante de la Facultad de Derecho, en la reunión de la Red de Acceso a la Justicia, promovida por el Instituto de Defensa Legal y el PROJUR, con un conjunto de universidades de Cusco, Apurímac, Puno y Cajamarca, entre otras.
- Se recibió la visita académica de los profesores Pedro Charro, de la Universidad Pública de Navarra y director de la Escuela Práctica Jurídica; y Shin Imai, del Instituto de Derechos Indígenas de la Escuela de Derecho de la Universidad de York, Canadá.
- Se recibió la visita de seis estudiantes de la Universidad Pública de Navarra (España) y dos de la Universidad Pedro de Olavide (España), quienes acudieron a los consultorios jurídicos gratuitos de PROSODE y participaron en otras actividades de nuestra institución, bajo la tutoría del profesor coordinador de PROSODE.

ACTIVIDADES DE LAS ASOCIACIONES DE ESTUDIANTES  
DE LA FACULTAD

421

CRÓNICA DEL  
CLAUSTRO

## Círculo de Derecho Administrativo

- Se publicó el séptimo número de la revista, cuyo tema central fue contratación estatal y régimen de concesiones.
- Se publicaron dos ediciones del boletín *CDA en Línea*.
- Se llevaron a cabo las siguientes actividades: «Seminario de AFP y obras por impuestos», «Taller de análisis de la Ley del Procedimiento Administrativo General», «II Seminario de Derecho de la competencia», «V Taller de actualización: contrataciones del Estado», «II Curso de especialización: minería y energía», «Jornada de Derecho procesal administrativo» y «Taller de repaso: Derecho administrativo 1 y 2».

## Derecho &amp; Sociedad

- Se lanzó la nueva página web institucional, con contenido más dinámico y actualizado.
- Se realizó el concurso de artículos de investigación jurídica de Derecho público.
- Se realizaron las siguientes actividades: «Taller de capacitación en materia laboral», seminario «Análisis del Código Civil a 25 años de su vigencia», «I Concurso Interuniversitario de Litigación Penal» y «XI Curso de Capacitación en Materia Tributaria Contable».

## Foro Académico

- Se publicó la novena edición de *Foro Jurídico*, con contenido multi-temático.
- Se realizaron las siguientes actividades: «I Curso especializado de Derecho tributario», «El Código Civil peruano 25 años después: evaluación y reformas», seminario «Temas vigentes de la administración pública».

## Iter Criminis Asociación Civil

- Se formó esta nueva asociación de estudiantes de la Facultad de Derecho, especializada en temas penales.
- Publicaron dos ediciones de su boletín *Penalito*, sobre temas cotidianos vinculados con la problemática penal, como las batidas.